

En la capital. 4.50 ptas. trimestre
Id. fuera de la capital. 5.00 id.
Ultramar en oro. 18 id. semestre
Id. un año en oro. 25 id. id.
Extranjero. 7.50 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración, Calle del Príncipe, 4, 2.º.

LA LUCHA

En la 1.ª página una peseta la línea. En la 2.ª, 3.ª y 4.ª, 25 céntimos. En la 5.ª, 50 céntimos. En la 6.ª y 7.ª, 1.ª peseta. En la 8.ª y 9.ª, 1.50 pesetas. En la 10.ª, 2 pesetas. En la 11.ª y 12.ª, 2.50 pesetas. En la 13.ª y 14.ª, 3 pesetas. En la 15.ª y 16.ª, 3.50 pesetas. En la 17.ª y 18.ª, 4 pesetas. En la 19.ª y 20.ª, 4.50 pesetas. En la 21.ª y 22.ª, 5 pesetas. En la 23.ª y 24.ª, 5.50 pesetas. En la 25.ª y 26.ª, 6 pesetas. En la 27.ª y 28.ª, 6.50 pesetas. En la 29.ª y 30.ª, 7 pesetas. En la 31.ª y 32.ª, 7.50 pesetas. En la 33.ª y 34.ª, 8 pesetas. En la 35.ª y 36.ª, 8.50 pesetas. En la 37.ª y 38.ª, 9 pesetas. En la 39.ª y 40.ª, 9.50 pesetas. En la 41.ª y 42.ª, 10 pesetas. En la 43.ª y 44.ª, 10.50 pesetas. En la 45.ª y 46.ª, 11 pesetas. En la 47.ª y 48.ª, 11.50 pesetas. En la 49.ª y 50.ª, 12 pesetas. En la 51.ª y 52.ª, 12.50 pesetas. En la 53.ª y 54.ª, 13 pesetas. En la 55.ª y 56.ª, 13.50 pesetas. En la 57.ª y 58.ª, 14 pesetas. En la 59.ª y 60.ª, 14.50 pesetas. En la 61.ª y 62.ª, 15 pesetas. En la 63.ª y 64.ª, 15.50 pesetas. En la 65.ª y 66.ª, 16 pesetas. En la 67.ª y 68.ª, 16.50 pesetas. En la 69.ª y 70.ª, 17 pesetas. En la 71.ª y 72.ª, 17.50 pesetas. En la 73.ª y 74.ª, 18 pesetas. En la 75.ª y 76.ª, 18.50 pesetas. En la 77.ª y 78.ª, 19 pesetas. En la 79.ª y 80.ª, 19.50 pesetas. En la 81.ª y 82.ª, 20 pesetas. En la 83.ª y 84.ª, 20.50 pesetas. En la 85.ª y 86.ª, 21 pesetas. En la 87.ª y 88.ª, 21.50 pesetas. En la 89.ª y 90.ª, 22 pesetas. En la 91.ª y 92.ª, 22.50 pesetas. En la 93.ª y 94.ª, 23 pesetas. En la 95.ª y 96.ª, 23.50 pesetas. En la 97.ª y 98.ª, 24 pesetas. En la 99.ª y 100.ª, 24.50 pesetas.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos, A. LORETTE, 61, Rue Caumartin.

AÑO XXV

Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos.

GERONA, domingo 3 de noviembre de 1895

NUMEROS SUELTOS 25 céntos.

N. 5.713

Revista de Barcelona

Tranquilamente había dado comienzo á su reinado el mes de octubre. La copiosa lluvia caída el penúltimo día del mes anterior no había despedido el verano, cual se deseaba; pero algo templó la atmósfera, siendo ya más apacibles las tardes y no sintiéndose de noche aquella congoja que no permitía dormir bien durante el mes de septiembre. La ciudad estaba ya bastante animada, habiendo regresado á ella los que veraneaban en la alta montaña y los que tenían hijos que habían de proseguir los estudios. Empezando éstos oficialmente el día 1.º de este mes, en él inauguraron solemnemente los respectivos cursos la Universidad, el Instituto, las Escuelas especiales y el Seminario Conciliar del obispado.

La fiesta mayor de Sarriá, celebrada el día 6, y las de Las Cortes y Caldas de Montbuy, efectuadas el 13, retardaban la vuelta de los que veranean en los pueblos del Llano y de los achacosos que van á tomar baños en el último de los citados pueblos; y terminadas las funciones religiosas y las diversiones profanas que constituyen el obligado programa de dichas fiestas mayores, todos los rezagados volvieron á sus respectivas viviendas, con lo cual Barcelona recobró su normal estado.

El día 3 en el teatro de Novedades inauguró la temporada de invierno una compañía dramática castellana y catalana, la que va poniendo en escena dramas y comedias dirigidas con la minuciosidad y el acierto peculiares del señor Tutau. El teatro Romea continúa dando las más aplaudidas producciones del inolvidable Soler; el Tivoli sigue explotando con buena fortuna «La Dolores», y en el Eldorado pasan agradablemente las veladas los aficionados á las zarzuelas. A los entusiastas por la música coral se les ha ofrecido la buena ocasión de oír nuevamente la capilla nacional rusa. En cuantos conciertos dió, produjo igual entusiasmo que en los primeros, y es muy natural; la bondad de las piezas, religiosas en general, la extensión de algunas voces, el colorido, la exactitud y la intachable afinación producen un efecto encantador en alto grado.

Más ¡qué contraste! Mientras la capilla rusa nos estasiaba con sus notabilísimos conciertos, una nota discordante vino á perturbar la tranquilidad de que Barcelona gozaba. Habiendo condenado la Sagrada Congregación del Índice los Tratados elementales de Geología y Zoología del catedrático de la Universidad de Barcelona don Odón de Buen; el excelentísimo é ilustrísimo señor obispo de esta diócesis se dirigió al gobierno para que, conforme á lo prescrito en la Constitución y en el Concordato vigentes, prohibiera que sirviesen de texto en el curso de Historia Natural dos obras contrarias á la religión católica, apostólica, romana, que es la del Estado, y que como providencia interina fueran desempeñada dicha cátedra por un profesor ortodoxo. Lo mismo estaba solicitando un crecido número de padres de familia. Nada más natural y ajustado á las leyes; pero faltándose á éstas durante muchos años, habiase tolerado que algunos catedráticos sembraran vientos y natural es también que éstos hayan empezado á producir tempestades, que si Dios no lo remedia dejarán tristísimos recuerdos.

Sobre esta cuestión el claustro de Barcelona había dicho ya, contestando á la consulta que le hicieron algunos catedráticos de la universidad de Salamanca, que él entendía que en virtud de la letra clara y terminante del primer apartado del artículo 11 de la constitución vigente, el gobierno no puede permitir que los profesores se aparten en su enseñanza de los principios que informan la religión del Estado, y mucho menos que contravirtan sus dogmas. Y antes de esta conclusión, en el preámbulo, deja también sentado que los que no quieran sujetarse á respetar la religión, no admitan el cargo de profesor de una universidad del Estado.

De suerte que el obispo, los padres de familia y muchísimos católicos pedían lo que las leyes preceptúan, y que algunos estudiantes pretendían que el abuso se sobrepusiera á la ley. Esta divergencia, en la que de una parte se reclama el derecho y de la otra el capricho, no podía dar pie ni para una consulta; pero viendo en aquellas los sectarios y los enemigos de las instituciones que nos rigen un medio para desfogar su odio á la religión y para derribar la monarquía, fraguaron un complot, en el cual se cree que ha hecho el primer papel el jefe de la masonería española. Lo cierto es que éste de oculto vino y permaneció pocos días en la ciudad y que los diputados, la prensa y los centros republicanos alentaron, sostuvieron y aplaudieron á los escolares que perturbaban el orden. Y estos escolares y muchos que no lo son durante muchos días cometieron desmanes, apedreando la universidad, asaltándola, rompiendo cristales y banderas, insultando al rector, obligando á suspender las lecciones, faltando al respeto á nuestro estimado obispo, silbando frente de las redacciones de los periódicos que reprobaban sus punibles actos ó los relataban sencillamente. De modo que aclamando la libertad de enseñanza hacían cerrar las aulas; victoreando la libertad de imprenta, censuraban á los periodistas que no les aplaudían y reclamando la libertad de pensar no permitían explicar sus asignaturas á los profesores católicos. ¡La libertad de pensar! ¿Y quién se lo prohíbe, ni puede prohibir? ¿Quién puede cohibir el pensamiento del que tiene uso de razón? Pero los libre-pensadores no se limitan á pensar libremente, no: ellos se gozan en ridiculizar los misterios de nuestra santa religión, en burlarse de nuestras creencias, en propagar el ateísmo, y si mientras nos están ofendiendo se les pide que á lo menos no falten á los deberes sociales, al momento gritan como energúmenos, ¡tolerancia! ¡tolerancia! Que bien los retrata el autor de «La Marsellesa» en aquellos versos.

El pensamiento libre proclamo en alta voz, y muera el que no piense igual que pienso yo. De igual intolerancia puede tildarse á los republicanos. Estos que en comedias, novelas y poesías habían aplaudido que se ridiculizara á los reyes y altos dignatarios de la iglesia, aun cuando para ello se falseara la historia, pusieron el grito en el cielo cuando se puso en escena «La Marsellesa» y hasta intentaron que no se repitiera, porque les ofendía que se pusiera en evidencia los horrores que se cometieron durante el asqueroso período denominado del terror.

A los que ya somos ancianos, está anomalía no nos admira, porque sabido tenemos que, salvo raras excepciones, los que más libertad piden y á todas horas la libertad victorean, de ella abusan mientras ningún cargo ejercen, y la de los demás cercenan cuando en autoridad están constituidos. Recuerdo que uno de los oradores callejeros que después de la revolución del año 1868 estuvieron disparatando en los paseos y en las plazas de esta ciudad pedía sobre todo el pronto establecimiento de la república, para obtener con dicha forma de gobierno todas las libertades y poder suprimir toda clase de policía por innecesaria. Por lo visto después, esperaba este orador que para recompensar su celo se le daría un destino, pero su pretensión no fué atendida hasta mediados de 1873 en cuya época obtuvo un empleo en el ramo de la policía; empleo que admitió á pesar de pertenecer á una institución que antes él sobremanera odiaba. Ignoro que título se daba entonces á dicho empleo; pero se que equivalía al de simple celador. En dicho año establecieron unas prostitutas en una casa de cierta calle correspondiente al barrio conñado al flamante celador y promoviendo aquellas muchos escándalos, los vecinos pidieron á las autoridades que pusieran coto á tantos desmanes, y no habiendo podido conseguirlo, resolvieron iluminar profusamente la calle durante las primeras horas de la noche. Así lo ejecutaron; pero habiéndose quejado entonces las ramerías, el célebre celador hizo comparecer á los vecinos y les prohibió que volvieran á iluminar la calle. Casualmente había entre los dichos vecinos uno que era algo pariente de aquel y que habiéndole favorecido más de una vez, se tomó la libertad de decirle: ¿Es posible que tú que pedías siempre todas las libertades, nos privas de la de iluminar nuestra calle? Tan posible es, contestó el celador, que si volvais á ejecutarlo, sabreis como pena el código el desobedecer á la autoridad. De suerte, repuso su pariente, ¡que hoy eres enemigo de las luces! Por decoro siquiera, no te atrevas á blasonar más de liberal. A lo que respondió con mucho énfasis el ex-orador callejero: es que no soy liberal; yo soy republicano. De otros hechos, que jocosos serían si no dieran asco, podría dar cuenta; pero siendo el tal relato impropio de este lugar, vuelvo á ocuparme de los deplorables sucesos en esta ciudad ocurridos.

Por fin después de seis días de continuas algaradas, sea que algunos estudiantes comprendieron que eran el instrumento de que se valían para sus fines los sectarios y los enemigos de la monarquía; sea, y esto fué lo más conveniente, que la autoridad militar tomó las disposiciones más conducentes á sofocar prontamente cualquier acto de rebeldía, Barcelona recobró del todo la tranquilidad que tanto necesita para que no sufran quebranto la industria y el comercio. Sin embargo, con despécho vieron la terminación de tan punible intentona algunos de los que la promovieron y que alentaron á los escolares hasta el fin, amparados en la inviolabilidad que les da un cargo que, de seguro, no tendrían si no estuvieran faltos de memoria y de civismo las personas sensatas. Los que recordamos que el general Narvaez, siendo presidente del Consejo dió el pasaporte á un embajador de Inglaterra por haberse excedido en el uso de sus funciones, creemos que el gobierno podía haber impedido que los dichos agitadores cesaran en su obra demoledora, fundándose en que la nación está hoy en estado de guerra.

Posible es que desbaratada la intentona sostenida con tanto empeño por los enemigos de las instituciones vigentes, se trate de que en el esclarecimiento de este asunto se haga tablas. Si así fuere, recuerde á lo menos el gobierno, que las manifestaciones de los libre-pensadores y la horrorosa blasfemia de Guerra á Dios, fueron la principal de las concausas que motivaron la última guerra civil, que costó tanta sangre y tanto dinero; y recuerde también que muchos de los que defendieron la causa de doña Isabel II en la guerra de los siete años, en la última pelearon ó sostuvieron la del Pretendiente porque el gobierno en aquel entonces constituido, toleraba que la impiedad escarneciera públicamente lo que ellos más veneraban. Considere por último que dejar á los ateístas la libertad de ofender á los creyentes, es contribuir á que se vayan hacinan-

do materiales para otra lucha fratricida.

Grata en extremo debe haber sido para los amantes de la música seria y los aficionados á la representación de obras dramáticas la mayor parte de este mes, puesto que en ella los primeros han podido saborear las bellezas de la música llamada *di camera*, y los segundos admirar á la notabilísima actriz que goza de una grande y merecida nombradía.

En efecto, habiendo hecho celebrar la Sociedad catalana de conciertos una serie de sesiones musicales ejecutadas en el Teatro Lírico por el cuarteto belga, que lo forman los señores Crickboom, su director, Angenot, Miry y Giffet, obtuvieron aquellas un éxito completo, gracias al mérito extraordinario de los ejecutantes, entre los que ha figurado dignamente en algunas piezas nuestro compatriota el ya célebre pianista Granados. Las piezas de que constaba cada programa, fueron escogidas entre las mejores de los maestros antiguos y de los compositores modernos que gozan ya de merecida fama. Formar juicio exacto de aquellas sólo compete á los verdaderos inteligentes en el divino arte. Por esto sería muy conveniente que la mencionada Sociedad nos fuera proporcionando nuevas audiciones de dicha música para que pudiéramos ir conociendo y apreciando su mérito y sus bellezas.

Notabilísimas han resultado las funciones dramáticas en las que ha desempeñado la parte principal la señora Sarah Bernhardt. Esta ha demostrado plenamente en todas las obras que es una verdadera artista. Su dicción purísima, sus inflexiones de voz adecuadas siempre al sentido de las palabras, su accionar correctísimo, su modo de vestir elegante y su pasmosa naturalidad, pues ni un sólo instante se nota exageración en los pasajes más salientes de su papel, forman un bello conjunto que nos hace recordar á la Ristori cuando estaba en el lleno de sus facultades. Respecto á los dramas que ha puesto en escena, debo decir que, exceptuando las obras antiguas, todas pertenecen al género que desgraciadamente hoy está en boga. Más como ahora no se trata de fustigar sus ideas perturbadoras ni de aquilatar su valor literario, sino de apreciar el mérito de la tan aplaudida artista, repito lo que respecto á sus excelentes dotes he dicho, y añadiendo ahora que es una actriz eminenté hago punto en este particular y en la revista.

M. LL. y A.
31 de octubre de 1895.

Comentarios

De La Epoca:

La firmeza en la Bolsa y el tipo que alcanzan nuestros fondos á pesar de la guerra de Cuba y á despecho de los separatistas y especuladores á la baja; fortalece el ánimo y demuestra que nuestro crédito se va consolidando y que no inspiramos desconfianza. Y debe demostrar á los filibusteros y demás enemigos de España—que, más ó menos solapados, desgraciadamente son bastantes—la fuerza y virilidad de nuestra nación, fuerza y virilidad que nos dan seguridades, no solo de la conservación de nuestro crédito en el extranjero, si que también de que llegará el actual gobierno al fin que se ha propuesto llegar, esto es, á la pacificación de Cuba á pesar de los muchos esfuerzos que hagan los enemigos de la integridad del territorio español.

Cuando el demonio no sabe que hacer, con el rabo caza moscas, y cuando los periodistas no saben que escribir, propalan rumores de crisis.

Unas veces es el ministro de Gracia y Justicia que el sale del gabinete, otras es el de la Guerra por supuestas desavenencias con el general Martínez Campos, otras el

de Fomento por cuestiones de instrucción pública, ahora... ahora es el de Gobernación.

Suerte que el público acoje estos rumores como quien oye llover.

Tantas veces va el cantar a la fuente que al fin se rompe.

Y tantas veces se han publicado inexactitudes de poco tiempo a esta parte por los periódicos noticieros, que ya nadie les hace caso.

La causa, según los aludidos periódicos, es que el ministro de la Gobernación desea dejar la cartera es "asómbrense los lectores", por que se encuentra cansado.

A lo que, según La Correspondencia de España, ha contestado el ministro:

Si esperan que me canse, ya pueden cansarse de esperar, pues me encuentro animadísimo y con más fuerzas que nunca.

¿Qué replicarán ahora los pronosticadores de crisis?

Pues... que a ellos les consta que el ministro de la Gobernación está realmente cansado aunque él no lo demuestre.

Así cansan y aburren a sus lectores esos periódicos.

Desde Madrid

Ya va disminuyendo la oposición que se hace al gobierno; ya se va procurando que los insurrectos vean que los peninsulares estamos satisfechos con la gestión de los que hoy rigen los destinos de España y es indudable que demostramos un patriotismo sin límites.

Un periódico serio, el que suelen llamar coloso de la prensa, El imparcial, dice hoy que «mejor que otro general para este gobierno se necesita otro gobierno para el general Martínez Campos».

Dice esto, porque atribuye a las frases últimamente pronunciadas por el ilustre caudillo una intención que están muy lejos de tener, y fundándose en que el gobierno y el general no están acordes, porque de estarlo, el jefe del ejército de Cuba no hubiera dicho que su plan de política era el expuesto en sus últimas declaraciones y que si el gobierno no le aceptaba debía enviar a Cuba otro general.

Con motivo de tales consideraciones puramente particulares, cree el periódico citado deber aconsejar al gobierno que deje ser el jefe al general, limitándose los señores que hoy ocupan el poder a ser meros admiradores del héroe de Sagunto.

Si no supiéramos todos los que tenemos obligación de leer la prensa, que El Imparcial es un periódico que aprovecha el más mínimo detalle para oponerse a toda clase de gobiernos, así como hay otros que defienden siempre al gobierno constituido sea el que fuere, podríamos ahora vivir inquietos porque, sin que necesitamos profundizar mucho en lo que dice el periódico madrileño, se ve muy claramente que algo muy grave ocurre; que el gobierno y el general están descontentos el uno del otro; que los ministros están muy contrariados; es decir, que se viene hoy a hacer en un solo artículo un resumen de los rumores circulados estos últimos días y que se resumen para dirigir un arañazo al ministerio.

Si ese artículo se hubiera escrito al día siguiente de conocerse en Madrid las declaraciones del general Martínez Campos, el efecto hubiera sido muy grande; hoy, cuando se han desvanecido los alarmantes rumores de los primeros días, el artículo en cuestión viene a decir lo que dice en contra del ministerio, porque al público le agrada que la prensa hable en ese sentido, porque está acostumbrado a que los periódicos peguen a los ministros, con lo cual parece que una parte de la opinión pública vive contenta, sobre esa parte de la opinión que no puede transigir con la diferencia de posiciones. Estar unos muy altos y otros muy bajos, es cosa que altera los nervios de muchos. Todos iguales ó, de lo contrario, derribar por todos los medios posibles al que está arriba.

Se dirá que éste no es el mejor modo de pensar, pero si no es el mejor, mírese y podrá observarse como es el más general. Y no se hace oposición a los conservadores porque lo sean, sino porque son gobierno, porque mandan; siendo en general las censuras inspiradas en esto, porque los que sin apasionarse, estudian todos los asuntos de gobierno, esos suelen hacer muy pocas veces oposición, porque no se preocupan mucho con lo insignificante, con lo pequeño de la política, sino que miran solo el fondo, la idea verdadera de toda cuestión gubernativa. Y como

en general los actos de gobierno no son causas, sino efectos de alguna necesidad grandemente sentida, podrá el verdadero crítico político decir que la intención es buena, que se tiende con una resolución a remediar un mal, pero que no se ha acertado al elegir ese remedio y no otro; más no dirá que se hace mal a sabiendas. Si juzga con pasión, si dirá cualquier cosa, supondrá lo peor y hablará mucho, pero los hechos rectifican enseñando las palabras.

Ahora convendría hablar poco de Cuba, hacer caso omiso de las pequeneces de la política, meditar solo acerca de lo grande, y lo grande y lo elevado y lo patriótico es no hacer aquí en la península aquello que pueda contribuir a favorecer la causa de los insurrectos.

Y no se dirá que se la favorece poco hablando como se habla ahora de este gobierno que, aunque otra cosa opinan muchos, está llamado a resolver la cuestión de Cuba, no a dejar que la resuelva otro.

Desde Torroella de Montgrí

El alma se llena de júbilo y satisfacción al ver que las costumbres religiosas se van infiltrando en los corazones de mis convencinos, porque hay nada que eleva tanto el espíritu al cielo como ver celebrar una función oyendo bajo la bóveda del templo los angelicos cánticos de tiernas y hermosas niñas?

Hace pocos días acabamos de celebrar la novena del Sagrado Corazón de Jesús predicando el entusiasta é inspirado orador sagrado Padre Bartoli, celebrando el último domingo un gran oficio cantado por un coro de hombres que, bajo la buena dirección del activo y amable vicario mosen Sol se ha formado, quedando el público muy satisfecho por su armonía y buena entonación.

Hoy, por ser el primer día de mes, a las 11 ha habido misa de Sacramento cantado el coro de las hijas de María que cada día van mejorando en sus himnos y sonoras voces, siendo la admiración de todas las familias, el ver que jóvenes elegantes é instruidas se desvelan en honrar tanto las fiestas religiosas.

Se ha marchado ya en su vivienda de Barcelona nuestro buen amigo el excelentísimo señor conde de Serra junto con toda su respetable familia, sintiendo su ausencia sus numerosos amigos por lo agradable que se hace su compañía.

Después de haber pasado una temporada en la provincia de Zaragoza, ha llegado hace unos días muy bueno de salud nuestro señor rector el reverendo don Juan Sol.

Hoy a las 8 de la mañana se ha dado tierra sagrada a don José de Saguer después de mucho tiempo de estar enfermo. Era lo que se dice un hombre de bien; jovial y enemigo de cuidarse de lo ageno, habiendo desempeñado casi toda su vida las procuras de casa don Aniceto Negre y de los señores marqueses del Estarrit. Desde las columnas de LA LUCHA doy a su esposa y familia el más sentido pésame. (E. p. d.)

El corresponsal.

1.º de noviembre de 1895.

Desde Massanet de la Selva

Difícil sería pintar en estas líneas el hermosísimo cuadro que dos meses hace presenta esta villa ó sea desde que, á Dios gracias, conseguimos, después de larga y empeñada lucha, desterrar de nuestro lado al famoso Relojero y a aquel charlatán que creía eran los massanetenses unos berreros de Panurgo, como los que trasquiló en Campins, San Celoni y otras tantas pones donde prestaron atención al charlatanismo Buxadesco.

Debe, empero, congratularse esta desventurada población, porque si en Campins encontró ese miserable parásito la horma de su zapato, Massanet de la Selva ha sabido ajustarla a las necesidades de sus pies, pues en virtud de suspensión que sobre él pesa, queda inhabilitado para el ejercicio del secretariado municipal, cargo que en todas partes donde lo ha desempeñado ha producido una excitación de ánimos tal que, gracias a la prudencia y cordura de sus habitantes, pudo librarse

un día de luto, como necesariamente había de acontecer a esta población, debido a los atropellos y vejaciones de que eran víctimas sus honrados vecinos obligados a pagar impuestos para sufragar dietas y consultas á abogados para demandar al mismo contribuyente.

Pero dejemos todo esto para otro día y entremos en lo que motiva la presente correspondencia, cuyo principal objeto es comunicar á nuestros apreciables lectores que si les anunciáramos tristezas y amarguras mientras nos gobernaba el ayuntamiento Buxadeno, cabenos hoy la satisfacción de manifestarles lo contrario respecto a los dignísimos señores que componen la actual corporación, presididos por nuestro amigo señor Tomás; pues mientras aquel desdichado cabildo procuraba solo complacer á aquel político de oficio que tan mal lo abandonó después, desoyendo los lamentos del contribuyente, y que apesar de tener aprobado un presupuesto de 15.250 pesetas ni tan siquiera pudo pagar el papel sellado consumido en 11 meses, ha dado el actual ayuntamiento una prueba que garantiza el cumplimiento de moralizar nuestra administración, formando un presupuesto de 10.000 pesetas y pagar con él los mismos atrasos que en el año anterior, apesar de ser aquel 5.200 pesetas más bajo que este, librándonos con ello a la población de formación del odioso reparto de arbitrios y del pago del impuesto sobre matanza de cerdos á que les había obligado aquel miserable explotador.

Veal, pues, nuestros lectores si tenemos motivo para regocijarnos y si podemos entonar alabanzas, después de haber conseguido tras amarguras y trabajos, acabar con lo que era nuestra ruina y deshonra y que necesariamente, de seguir el camino emprendido, había de tener fatal desenlace.

Al felicitar por todo ello desde esta columna á nuestro dignísimo ayuntamiento, cabenos animarles á que sigan el camino iniciado, en la seguridad de que han de merecer el apluso de todos estos morigerados vecinos que solo anhelan moralidad y buena administración en los intereses que se les han confiado.

El corresponsal.

1 noviembre de 1895.

NOHERLESOOM

He aquí la precesión del tiempo que para esta primera quincena de noviembre, hace este astrónomo en su Boletín meteorológico recibido ayer.

El caracter distintivo de gran parte de ella ha de ser, dice, el predominio de los vientos de las regiones septentrional y oriental, que producirán bajas temperaturas, singularmente el 4 y el 5. Esto será debido al alejamiento de nuestras regiones de las corrientes aéreas procedentes del Atlántico, que en gran parte de la quincena invadirán a Europa por el N. O. y N.

Entre las depresiones que harán la travesía del Atlántico por su parte más septentrional, se encuentra una que apesar de su intensidad, se notarán poco sus efectos en nuestra Península hasta el lunes A, pues dicho día se formará una depresión en el Mediterráneo, por la acción de ambas adquirirán fuerza los vientos de entre N. y E., que harán bajar la temperatura.

Pero el 5 tendrá esta baja mayores proporciones, porque las nieves se extenderán por la Europa central y oriente de Francia, y al mismo tiempo será grande la intensidad de la depresión del Mediterráneo.

Unidos ambos elementos de perturbación atmosférica, extenderán su influencia por Europa.

La base de este temporal para nuestra península estará en la zona pirenaica; en Cataluña y en el golfo de Valencia. Se producirán nieves y algunas lluvias, con vientos de entre N. y E., que harán bajar notablemente la temperatura.

El miércoles 6, el centro de la borrasca estará situado cerca del mar Negro. Seguirá el tiempo frío y despacible en nuestra Península, inclinándose los vientos al E.

Desde el 7 mejorará la temperatura, girando los vientos al SE., y esto será debido a la formación de una depresión entre Argelia y el SE. de España. Se producirán algunas lluvias, que se extenderán desde el SE. al Centro.

El viernes 8 será parecido al anterior.

El martes 12 volverá a echarse a perder el tiempo, por la formación de un núcleo de bajas presiones en Argelia. Pero cuando adquirirá mayores proporciones, será el miércoles 13, por la aparición de un importante centro borrascoso al SO. de Canarias. Este con el de la Argelia extenderán su acción a nuestra península. Como soplarán vientos de entre S. y SE., subirá la temperatura y las lluvias se propagarán por el SE., Mediodía y SO. de la península.

Los dos últimos días de la quincena serán, en nuestras regiones, los más lluviosos que habrán de registrarse en ella, porque las corrientes aéreas del Atlántico, alejadas durante tantos días de nuestras latitudes, influirán directamente sobre ellas. Esto se deberá principalmente á una borrasca que desde las costas orientales de América del Norte se encaminará, por cerca del paralelo 40, hacia las islas Azores, donde llegará el 14, y desde allí actuará sobre nuestra península. El mal tiempo, borrascoso y lluvioso, con vientos de entre SO. y SE., será bastante general en nuestra península.

Como el viernes 15 estará más próxima a nuestras regiones el centro de la borrasca, adquirirá mayor fuerza el viento, especialmente en Portugal y en el NO. de España, y serán generales las lluvias, con vientos de entre SO. y NO.

El día más crítico de este temporal, habrá de ser el sábado 16, en que el centro de la borrasca pasará por nuestra península en dirección al golfo de Gascuña y al O. y Centro de Francia.

Lo de Cuba

Noticias del 1

Entrega de un fortín

El Heraldó ha recibido un cable dando cuenta de una traición inexcusable.

El cabo Yañez, encargado junto con nueve voluntarios de la custodia del fuerte «Vigia», próximo a Camajuani, lo ha entregado a los insurrectos sin defensa de ninguna clase.

El cabo que entregó el fuerte para satisfacer una deuda de 500 pesos al cabecilla Vidat, convino con él que le haría entrega del fuerte.

Convenida la hora, el cabo Yañez hizo salir del fuerte a toda la guarnición, ordenándoles fuesen á cortar caña.

Bajo pretexto de que ningún peligro corrían, hizoies salir desarmados.

A una señal convenida el cabecilla Vidat, que se hallaba apostado en aquellas inmediaciones, acudió con cien hombres, apoderándose de 32 tercerolas y de gran número de pertrechos.

El fuerte en cuestión hallabase situado á seis kilómetros de Camajuani.

El enemigo incendió el fuerte, abandonándolo luego.

Se han presentado dos soldados de los que formaban el destacamento.

Los otros seis creese que se hallan en poder del enemigo.

La expedición Céspedes

Se ha confirmado que la expedición Céspedes logró desembarcar en el departamento Oriental de la isla.

Además del conocido cabecilla formaban la expedición 107 hombres, llevando gran número de armas y buena provisión de municiones.

Una adhesión

El marqués de Pinar del Rio ha telegrafado á los diputados de la unión constitucional adhiriéndose incondicionalmente al gobierno del general Martínez Campos.

NOTICIAS

Van transcurriendo las ferias de nuestra ciudad tan sosas y desanimadas como empezaron, contribuyendo sin duda mucho á esta poca animación el mal tiempo que está haciendo.

Se han celebrado sin embargo algunos festejos debidos todos á iniciativa particular, tales como, a parte de las funciones de ópera en el Teatro Principal, los bailes, conciertos y funciones teatrales celebrados por el «Casino Gerundense», «Las Orliticas», «La Artística», «Centro Moral», «Círculo de S. Narciso» y el certamen literario anual de la «Asociación literaria» que en este como en anteriores años revistió gran

solemnidad. De todas estas fiestas tendríamos mucho gusto de hablar hoy, si la abundancia de originales con que luchamos siempre, más los días siguientes a festivos en que los trabajos se amontonan en nuestra redacción, no nos lo impidiese.

—La guardia civil del puesto de Bascara tuvo conocimiento de que Esteban Paró, vecino de aquella villa y menor de edad, hacia amenazas con una pistola que poseía, por lo que se persiguió en su domicilio que es el de su madre Josefa Guardiola y ocupó la pistola de refarencia.

—Hemos recibido una invitación, que agradecemos, para asistir a la reunión que convocada por la junta directiva de la «Liga Agrícola de productores de la provincia de Gerona», se celebrará mañana lunes a las 10 de la mañana en el Teatro Principal, con el fin de acordar cuanto interese a la defensa de los asociados.

—La guardia civil del puesto de Navata comunica a este gobierno de provincia, que han aparecido por aquel término municipal varios hombres sospechosos para cuya captura está haciendo frecuentes correrías.

—En aguas del puerto de la Coruña han cogido los pescadores dos notables ejemplares de pez espada, que medían cada uno más de tres metros de longitud.

Uno de los cetáceos tenía un trozo de espada solamente.

Los dos peces fueron transportados al muelle de Montoto, donde acudió mucha gente para verlos.

—En la tarde de antes de ayer fué hallado cadáver en su domicilio en la calle de la Rosa número 4 de esta ciudad, Miguel Vidal de 66 años. Reconocido el cadáver por los médicos dijeron haber muerto el Vidal a consecuencia de una enfermedad crónica que padecía.

—A algunos periódicos de Barcelona han publicado ya el informe escrito por verdaderas lumbreras en medicina legal tales como los doctores Giné y Partagas, Rodríguez Múndez, Valenti y Vivo, Galcerán y Granés y otros acerca del estado mental del sabio sacerdote, santo varón y eximio poeta mosen Jacinto Verdagué, que es en un todo favorable al interesado. En dicho informe, verdadero modelo de bien escribir, se hace una completa defensa de aquel sacerdote.

—Por el gobierno civil se ha impuesto la multa reglamentaria a los vecinos de Cabanas Miguel Pijuan Pellicer, Miguel Guillenbó Oliva, Jaime Pijuan Illa, Juan Roura Soletjes, Vicente Soler Pijuan y José Bades Mauri; a los de Bañolas Isidro Turá, Francisco Carreras, Jose Aurich, Santiago Coilen, Pedro Llanoscha, Jaime Graboleda, Juan Graboleda y Juan Caros; a los de Besalu Francisco Mire y Juan Plusá; al de San Privat de Bas Miguel Dorca; al de Cornellá Pedro San Jaime y al de San Vicente de Camós Salvador Seragay Texido, como infractores todos de las leyes y reglamentos vijentes.

—En el último sorteo verificado en Madrid, han resultado agraciados los siguientes números con las siguientes cantidades:

- 14.392 con 80.000 ptas. (Barcelona)
18.491 » 40.000 » (Madrid)
14.537 » 15.000 » (Sevilla y Madrid)

Además han sido premiados con 2.000 pesetas los números: 5.701 (Madrid-Cádiz), 21.532 (Pamplona-Gracia), 7.926 (Verdara-Santiago), 2.252 (Sevilla y Jerez), 13.682 (León-San Sebastián), 17.356 (Puerto de Santa María-Bilbao), 5.288 (Madrid-Toledo), 23.424 (Sevilla-Logroño), 4.467 (Madrid-Alicante) y 15.766 (Madrid).

—Toda la tarde de antes de ayer y todo el día de ayer fueron en extremo desparecibles pues los chubascos se sucedieron con pocos intervalos. En la madrugada de ayer hubo una verdadera tempestad de truenos y relámpagos.

La tal lluvia ha contribuido y no poco, a deslucir las ya desanimadas ferias impidiendo a mucha gente venir a esta ciudad y privando a los que ya están en ella de salir de casa; las calles, sobre todo las más empinadas, que son muchas, han quedado convertidas en lodazales.

—Ayer tomó posesión de su cargo el nuevo oficial 1.º del gobierno civil don Eladio González Miguel.

—Un buen servicio llevó antes de ayer a cabo el jefe de vigilancia de la provincia señor Sagué, capturando en esta ciudad a una célebre expendedora de moneda falsa, que entregó al juzgado junto con documentos que se la encontraron y que acreditan la industria a que se dedicaba.

—Nos escriben de Puigcerdá diciéndonos, que en los Pirineos ha caído mucha nieve que ha hecho bajar notablemente la temperatura en aquella villa.

—En el mes de octubre han ingresado en España por la estación de Port-bou, como expulsados de Francia, 13 súbditos españoles, casi todos bajo el pretexto de estar indocumentados. En cambio nosotros no hemos expulsado más que a 7 franceses y todos por causas justificadas.

—El comandante general del cuerpo armado de somatenes de Cataluña ha dado las gracias por oficio al jefe auxiliar comandante Cañizal, al cabo de este distrito D. Luis Bassols y a otros individuos del mismo, por el importante servicio llevado a cabo hace pocos días capturando a los salteadores de las tartanas que circulaban por la carretera de Amer.

—A instancia de las autoridades francesas y por encargo del juzgado de instrucción de este partido, el jefe de vigilancia de la provincia, con las fuerzas a sus órdenes, detuvo antes de ayer a un sujeto llamado Augusto Georges Segres, de Belsicano ocupándole varios documentos comprometedores.

—Se encuentra accidentalmente en esta capital el reputado maestro director de orquesta don Modesto Subegas Bach, que en el decurso de su carrera ha dirigido en los primeros teatros de España y Portugal, como así lo efectuó en este Teatro Principal a comienzos de su carrera. Es discípulo de dicho maestro la señora Wermeiz, artista tan aplaudida hoy de nuestro público.

—Por la guardia civil de Figueras ha sido detenido y puesto a disposición del gobierno de provincia un sujeto que dijo llamarse Justin N. Pineau, de nacionalidad francesa y desertor del ejército de la vecina nación, que al ser interrogado por el capitán de la guardia civil incurrió en varias contradicciones y no pudo justificar nada de lo que dijo.

—Se ha remitido al ministro de Hacienda el recurso de alzada interpuesto por el ayuntamiento y junta pericial de Vilopriu, contra el acuerdo desestimándole un expediente en el que solicitaba el perdón de la contribución con motivo de la pérdida de la cosecha de vino a consecuencia de la plaga filoxérica.

—Ha ingresado en la cárcel de Figueras a disposición del gobernador civil, el súbdito francés Justin Pineau.

—Antes de ayer llegó a esta ciudad procedente del Perstins, el inspector de aduanas don Julio Herrero.

—Por la guardia civil de Torroella han sido recogidos al ex-cabo del somaten de Foxá y del pueblo de La Sala don José Dalmau Ponsati, varios documentos que retenía en su poder, a pesar de haber sido expulsado de aquel cuerpo y se negaba a entregarlos al cabo del distrito de Foxá.

—El miércoles próximo, día 6 del actual, la Comunidad de Religiosas del Santísimo e Inmaculado Corazón de Maria establecida en la iglesia de San Lucas, empezará el devoto novenario de ánimas que todos los años dedica a los pobres difuntos, en la siguiente forma: A las 5 y media de la tarde se dará principio con el canto de vísperas de difuntos, se rezará el rosario, seguirá la novena con un rato de oración mental, luego los lamentos cantados por las referidas religiosas y sermón que dirá todos los días un padre capuchino. Finalizará con un reposo a las almas del purgatorio.

—En la tarde del día 30, la guardia civil del puesto de Bascara encontró en el camino de aquella villa a Figueras a un pobre mendigo que dijo despues llamarse Angel Alvarez, natural de Leon, que se hallaba sin sentido a causa de una gran debilidad. El pobre mendigo, enfermo y contrabhecho, fué llevado por los individuos de la benemerita a la alcaldía de Bascara.

—«Ernani» y «Faust» fueron las obras que se representaron en nuestro coliseo las noches del jueves y viernes respectivamente. Bien se portaron todos los artistas en «Faust» y lo mismo se puede decir respecto de «Ernani» excepción hecha de la tiple señorita Tharssi que vino a sustituir a la señorita Barglioli—que como ya saben nuestros lectores rescindió el contrato—con cuya sustitución nada ganamos, porque la Tharssi estuvo desgraciada desde que se levantó el telón hasta el final de la obra, en el que cae desmayada. En toda la función usó de extremados ademanes muy fuera del caso, cantó de una manera parecida a la Barglioli, y, para fin de fiesta, al figurar el desmayo en la última escena, hizo una caída tan rara que no sabemos como no se rompió la rabadilla. Hemos oido decir que tambien ha sido rescindida la contrata entre la señorita Tharssi y la empresa, estando esta en tratos con una tiple conocida ventajosamente por el público gerundense, según noticias. Por lo que se ve, la empresa, es digna de alabanza, pues procura cumplir su compromiso con los abonados, aunque le sea difícil encontrar a estas alturas una tiple buena, porque casi todas ya están contratadas para la presente temporada de otoño en la que se suelen abrir la mayoría de los teatros.

Y vamos a rectificar un error involuntario. Dijimos en el último número de LA LUCHA que cantó en la ópera «Faust» el bajo señor Thos y que fué aplaudido en la serenata del cuarto acto, cuando el bajo de referencia no lo era el señor Thos, sino el señor Leoni, que cada día adquiere más simpatías entre los asiduos concurrentes al Teatro Principal.

—En la noche del último jueves llegó a esta ciudad nuestro querido amigo el señor conde de Serra y Sant-Isle, quien debió marchar a Torroella antes de ayer tarde no habiéndolo podido verificar hasta ayer, según creemos, por la abundante lluvia que cayó toda la penúltima noche. Durante su permanencia, ha recibido la visita de gran número de amigos particulares y políticos de dentro y fuera de esta ciudad.

—Ayer celebró sesión la diputación provincial, por cuyo motivo tuvimos el gusto de abrazar a nuestro queridísimo amigo señor Rigau de Amer y a otros diputados con quienes nos une antiguo y cariñoso afecto.

—El 21 del pasado octubre salió nuestro venerable Prelado con objeto de practicar la santa visita a las parroquias de Perelada, Cabanas, Masarach, Mollet de Ampurdá, San Clemente Sasebas, Rabós de Ampurdá, Espolla, Garriguella, Vilamaniscle, San Quirico de Culera, Vilajuga, Padret y Marsá, Liansá, y Selva de Mar con sus anejos, Puerto de la Selva y Vall de Santa Creu.

—El dinero de San Pedro recogido en esta diócesis durante los meses de junio, julio, agosto y septiembre, ha ascendido a 1.238'27 pesetas que unidas a la suma anterior de 10.467'32 forman un total de 11.705'89. De esta suma, se han remitido al Padre Santo 10.300 pesetas cuyo giro ha importado 20'80, quedando ahora un remanente de 1.385'09 pesetas.

Las limosnas para los santos lugares, ha ascendido a 2.087'16 pesetas: de éstas se han remitido a su destino 2.000 con 7'50 de giro, quedando una existencia de 79'66 pesetas.

El importe de la colecta a favor de la abolición de la esclavitud en Africa asciende a 2.480'99 pesetas; de estas se han remitido al Papa 2.100 siendo el gasto de giro 4 pesetas quedando remanente de 376'99 pesetas.

Los niños la aceptan con el mayor gusto (Desconfiar de las imitaciones)

SRES. SCOTT Y BOWN. Madrid septiembre 1837. Muy señores míos: Cábeme la satisfacción de manifestarles que en varias ocasiones he hecho uso de la Emulsion Scott de aceite de bigado de bacalao con los hipofosfitos de cal y de sosa, a lo cual los enfermos no han manifestado repugnancia alguna, al contrario sobre todo si se la asocia con leche, produciendo de una u otra manera los buenos efectos propios de aquella medicación, especialmente si se vigilan atentamente las funciones digestivas y si se usa de un modo constante. Dr. TOLOSA de LATOUR. D'irector del Hospital del Niño Jesús.

ENFERMEDADES DE LA PIEL
CLINICA DEL DOCTOR TUTAU
ex-alumno de los hospitales de Midi y Saint Louis de Paris.
Consultas: de 9 a 11 y de 2 a 4.
Rambla de Cataluña, 5 y 7, 1.º.—BARCELONA R.

LOS JUEGOS DEL AMOR
Con un cristal cupidillo
Jugando, el sol reflejaba,
Y a Dorila deslumbraba
Con el vivísimo brillo
Mas con maligna intención
El cristal inclinó luego,
Y al instante prendió fuego
En el tierno corazón.
Quitóse el cendal un día,
Y los ojos vendó a Flora;
Y la inocente pastora
Del leve juego reía:
Mas el rapaz se ocultó;
Affigióse la doncella;
Y al ir ciega tras su huella,
Preso en sus redes quedó.
FRANCISCO MARTINEZ DE LA ROSA.

Los colores en los niños
Hé aquí, según un trabajo de una revista extranjera, algunos detalles acerca de la manera como se desarrolla en los niños el sentido de los colores.
El niño posee primeramente sólo el sentido de la luz; distingue el blanco y el negro y aprende a ver los objetos que le rodean. A los diez y seis meses la sensación del rojo y la del verde empiezan a desarrollarse en las partes centrales de la retina, y se van perfeccionando cada vez mas hasta los veinticuatro meses.
De dos a tres años el niño aprende a conocer el amarillo; de tres a cuatro años el naranja, el azul y, por último, el violeta; el sentido cromático se perfecciona así hácia la edad de cinco ó seis años. Gardini ha observado que solamente un año después que el niño ha aprendido a reconocer los seis colores principales (verde, rojo, amarillo, naranja, azul y violeta), es cuando toma la costumbre de distinguirlos en la conversación.

Distracciones
Escena de amor:
—Soy incapaz de decirle lo que siento por usted, Matilde.
—No importa. Con tal de que sea V. capaz de decirselo a mi padre, me basta.

CHARADA
Existe en mi pueblo
una prima dos
que está muy tres cuatro
por cuya razón
la echarán abajo
sin más compasión.
Es mi total de Valencia
y hay de sal gran existencia.
(Tipografía de La LUCHA plaza del Grano 6.)
Solución a la charada anterior
SENADO.

Boletín religioso: Santos de hoy.— Los innumerables mártires de Zaragoza.— Santos de mañana.— Santos Zecarias prof. y santa Bertilla abadesa.—Cuarenta horas están en la iglesia del Hospital.

Teatro Principal
COMPANIA DE OPERA ITALIANA
Función para hoy domingo 3 noviembre
Primera representación de la ópera en 4 actos, del maestro Verdi
UN BALLO IN MASCHERA
A las 9 en punto
Entrada puerta principal, 1'0 ptas.
Idem al paraíso 0'75.

UTILIDAD
Quiere Vd. producir aguas sulfurosas a voluntad, buenas, frescas y sanas, sin que le cuesten mucho?—Quiere curarse de herpetismo, erupciones en la piel, acrimonias y limpiar la sangre de las impurezas que la perjudican?—Quiere vivir muchos años disfrutando de buena salud? Pues lo conseguirá todo usando el AZUFRE LIQUIDO VULCANIZADO del Dr. Terrades que se vende en las farmacias a 10 reales frasco, y sale a dos céntimos cada vaso de agua sulfurosa.

Horas de salida de los trenes en esta ciudad

(Horas del Meridiano de Madrid)

LINEA DE TARRAGONA A BARCELONA Y FRANCIA					
Salidas de Gerona para Barcelona			Salidas de Gerona para Port-bou		
Trenes		Horas de salida	Trenes		Horas de salida
		mañana	mañana		tarde
Correo		6:48	Omnibus		8:35
De mercancías		10:37	De mercancías		12:43
Omnibus		3	Mixto		5:40
Expreso		3:09	Correo		7:33
Los trenes Correos y Omnibus llevarán coches de 1. ^a , 2. ^a y 3. ^a , el de Mercancías de 3. ^a y el Expreso de 1. ^a y 2. ^a clase.					
El tren Omnibus llevará coches de 1. ^a , 2. ^a y 3. ^a de Mercancías y Mixto de 2. ^a , 3. ^a y el Correo de 1. ^a y 2. ^a clase.					
COMPANIA DEL FERRO-CARRIL DE S. FELIU DE GUIXOLS A GERONA					
Salidas de Gerona para San Feliu			Salidas de San Feliu para Gerona		
Trenes		Horas de salida	Trenes		Horas de salida
		mañana	mañana		tarde
Número 6		8:34	Número 1		4:32
Número 8		11:44	Número 5		7:30
Número 10		3:00	Número 7		12:44
Número 14		3:35	Número 11		3:00
TRANVIA DEL BAJO AMPURDAN					
Tren correo núm. 3, sale de Flassá a las 9:24 de la mañana. Llega a Palamos a las 11:44 de la mañana.			Tren correo núm. 2, sale de Palamos a las 3:15 de la mañana. Llega a Flassá a las 5:35 de la mañana.		

Sección comercial

VALORES DEL ESTADO			OBLIGACIONES		
Contado	Fin mes	Próximo	Contado		
Interior	68 12		Almanza 5 por 100...		
Exterior	77 97		F. C. Francia 6 por 100...		
Amortizable			Id. id. 3 por 100...		
Cubas, Emisión 1886	81 06		Cédulas id. no hipotecadas 6 por 100...		
Id. id. 1890	98 87		Orenses 3 por 100...		
	86 50		BOLSA DE MADRID		
ACCIONES			Interior		
Banco Hispano Colonial	00 00		BOLSAS EXTRANJERAS		
F. C. Norte España	23 10		Paris (Giros)		
Id. Tarragona Barcelona y Francia	18 20		Rentas exterior		
Id. Medina, Zamora, Orense a Vigo	00 00		Acciones F. C. Norte España		
			Londres.—Renta Exterior		
Oro			CUPONES		
Centenes Alfonso	13 00		Cubas ambas emisiones 15:60 por 100		
Id. Isabel	18 50		4 por 100 Exterior 14:80 por 100		
Onzas	16 40	SE TOMAN	Interior y Amortizable 7:00 por 100		
De 4 S.	16 00				
De 2 S.	14 00				
Pequeño					

Telegrama de la casa Quintana y Bassols. Ciudadanos, núm. 20; subida de San Martin, principal

CHOCOLATES-JAIME BOIX.

REGALO a los consumidores de mis CHOCOLATES,

consistente en unas muñecas ó figuritas cromolitografiadas, con sus correspondientes vestidos y sombreros que se pueden vestir, y por su variedad formar colecciones, resultando un juguete de novedad y entretenido.

De venta en todas las tiendas de comestibles y ultramarinos, donde está expuesto un cartel-aviso para que el público pueda enterarse.

R.—14-30

La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Paciano, Paciano Torres y Martí y Cargol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.

Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París, patrones de tamaño natural, modelos de trabajar a la aguja, croquis, tapicería en colores, novelas, crónicas, música, Bellas Artes, etc., etc.

Café Nervino medicinal.

Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas, a 3 y 5 pesetas caja. Se remiten por correo a todas partes.

Dr. Morales, Carretas 39, Madrid.

LA FAMILIA.

5, RUE DE LA PERLE, 5.—PARIS.

Gran revista parisiense de literatura y modas. Edición española de «La Familia» que cuenta hoy 15 años de existencia y 150.000 suscriptores.

Magníficamente ilustrada por los primeros artistas de París, contiene siempre interesantes grabados de modas y cuadros los más notables de la pintura moderna, copia de las obras maestras del arte antiguo y por último, un ameno y variado texto de literatura y conocimientos útiles redactado por los más distinguidos literatos de España, Francia y América.

Precio de suscripción: por un año, para España, 8 francos, y para América, 12 francos. Admitimos para pago sellos de franqueo de todos los países.

5, RUE DE LA PERLE, 5.—PARIS.

Servicios de la Compañía trasatlántica de Barcelona

Linea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

Linea de Filipinas.—Extensión a Hilo y Sebu y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de Africa, India, China, Conchinchina, Japón y Australia.

Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 3 viernes a partir del 6 de enero de 1893 y de Manila cada 4 jueves a partir del 26 de enero de 1893.

Linea comercial de Puerto-Rico.—Un viaje mensual saliendo de Santander el 5 y de Vigo el 7 para San Juan de Puerto-Rico, con prolongación a Habana y admitido carga y pasaje con trasbordo en este mismo punto, para los litorales de Puerto-Rico, Cuba, Méjico, Costafirme y Pacífico.

Las salidas de Puerto-Rico en los viajes de retorno, tendrán lugar los días 9 de cada mes.

Linea de Buenos Aires.—Salidas regulares para Montevideo y Buenos Aires, con escala en San Cruz de Tenerife, saliendo de Cádiz y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Málaga.

Linea de Fernando Poo.—Viajes regulares para Fernando Poo, con escalas en las Palmas, puerto de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Servicios de Africa.—LINEA DE MARRUECOS. Un viaje mensual de Barcelona a Mogador, haciendo escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Agadit, Casablanca y Maragan.

Servicio de Tánger.—Tres salidas a la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y lunes; de Tánger para Cádiz lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como lo ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas para pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo, o de clase artesana o jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene a los Srs. comerciantes, agricultores é industriales, que regirán y encaminarán a los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes.—En Barcelona: La Compañía Trasatlántica y los Sres Ripol y Compañía, plaza de Paco. —Cádiz: la Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid, Agencia de la «Compañía Trasatlántica» Puerta del Sol, 10.—Santander: Sres. Angel B. Perez y Compañía.—Coruña: D. E. de Guarda.—Vigo: D. Antonio Lopez de Neira.—Carta gena: Sres. Bosch Hermanos.—Valencia: señoras Dart y Compañía.—Málaga: D. Luis Duarte.

Para más informes, dirigirse al Representante en esta Capital D. ANTONIO BOXA.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SANDALO PIZÁ

MIL PESETAS

al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen mas pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona de 1889 y Gran Concurso de París, 1885. Diez y siete años de éxito. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias condecoraciones científicas y reconocimientos prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco 1 real.—Farmacia del Dr. Pizá, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

ANUNCIOS MORTUORIOS.

Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las 8 de la noche.—Se insertan a precios sumamente económicos.

NODRIZAS.

Se necesitan diariamente nodrizas que deseen criar en casa de los señores, siempre que reunan buenas condiciones y se presenten con documentos expedidos por el curapároco y alcalde del pueblo de su residencia, garantizando su buena conducta, y a más la fé de bautismo del recién nacido.

Antes de la salida del pueblo debe darse visto, escribiendo al Sr. Director de

LA PROTECTORA INFANTIL

CALLE DE SANTA ANA, 37, PRINCIPAL. Barcelona

Las Personas que conocen las

PILDORAS DEHAUT

DE PARIS

no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No temer el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demas purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida, que más le convienen según sus ocupaciones. Como el cansancio que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente a volver a empezar cuantas veces sea necesario.

LO POEMA DEL COR

FOR TEODORO BARO.

La prensa de Madrid y la de Barcelona dan a esta obra la importancia de un acontecimiento en la literatura catalana. Tiene el libro más de 300 paginas con unos 70 fotograbados de Martinez Cubells, uno de nuestros mas ilustres pintores de la Real Academia de Bellas Artes; Lucas Villamil, artista notable, y Úria, profesor de la Escuela de Bellas Artes de Valladolid.—Se vende en las principales librerías a 4 pesetas el ejemplar, en rústica, y 5 lujosamente encuadernado con relieves, colores y dorados. Tambien pueden hacerse los pedidos, incluyendo su importe a los Sres. Henrich y Comp.^a, Barcelona, quienes enviarán la obra certificada a vuelta de correo.

Especialidades de Paris.

Productos farmacéuticos los más estimados y baratos, en la reputada Farmacia Tarible, rue de Sant Severin, 44, (antigua de Decagné) Paris.

Licor ferruginoso empleado contra la Anemia y la Clorosis y en las convalecencias, a la dosis de media cucharada de café en las dos principales comidas. La especial composición de este licor impide el estreñimiento tan frecuente con el empleo de los ferruginosos. Precio del frasco, 2 francos.

Cachets digestivos. Uno en cada comida asegura el buen funcionamiento del estómago, cuyos dolores apacigua rápidamente devolviendo el apetito. Precio de la caja, 2:50 frs.

Vejigatorio instantáneo Decagné: precio 75 cént.

Vino Decagné a la Kina-koca, 3:50 frs.

Crema Rosa Tasible.—Esta crema a la vez que mantiene la frescura y belleza del cutis, le devuelve la elasticidad y finura perdidas con otras preparaciones.

14—rue Saint Séverin—Paris.

APRENDIZ. Se necesita uno en la imprenta de este diario.